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Публичные слушания по 
проекту краевого бюд-
жета на 2017 год и на 
плановый период 2018 и 
2019 годов состоялись 
17 ноября в стенах Пар-
ламентского центра.

Предварительное обсуж-
дение законопроекта пред-
усмотрено бюджетным за-
конодательством страны и 
края и уже стало хорошей 
традицией. Кроме краевых 
депутатов на нулевое слу-
шание пришли ключевые 
чиновники краевой адми-
нистрации и муниципаль-
ных образований, ученые-э-
кономисты, представители 
ряда общественных объеди-
нений.

Сра з у с ка жем, ч т о у 
участников заседаний не 
возникло существенных 
замечаний к проекту глав-
ного финансового документа 
края. Видимо, это связано с 
тем, что параметры будуще-
го бюджета не сокращают-
ся, а по большинству статей 
закладываются с ростом к 
нынешнему году.

Характеристику проек-
та бюджета финансовый 
вице-губернатор Владимир 
Притупов начал с хорошей 
новости: краевые власти 
вслед за федеральными вер-
нулись к трехлетнему пла-
нированию. Это позволяет 
с большей уверенностью 
смотреть вдаль в вопросах 
капитального строительства 
и развития инфраструктуры.

Доходы и расходы бюдже-
та на следующий год пред-
усматривается увеличить на 
7%, до 72,7 млрд руб. и 77,4 
млрд руб. соответственно. 
Как видно, разница между 
ними составляет 4,7 млрд 
– это максимально разре-

шенный законом размер 
дефицита (10% от собствен-
ных доходов). На увеличение 

до максимума расходной 
части бюджета его проек-
тировщики пошли, чтобы, 

с одной стороны, выполнить 
взятые социальные обяза-
тельства, с другой – чтобы 

как можно больше привлечь 
федеральных средств в рам-
ках целевых программ, ко-
торые предоставляются на 
условиях софинансирова-
ния. В качестве источников 
погашения дефицита бюд-
жета обозначены доходы от 
размещения ценных бумаг, 
банковские кредиты и дру-
гое. Бюджетные ссуды (один 
из самых дешевых источни-
ков) пока не предусмотрены, 
«но мы над этим работаем 
с федеральными органами 
власти», уточнил Владимир 
Притупов.

Приятно видеть в проек-
те, что собственные доходы 
бюджета увеличиваются по 
сравнению с планом на нача-
ло 2016 года на 15% и соста-
вят 47,25 млрд руб. Все-таки 

экономика края оживает и 
приносит больше налогов, а 
то, что они будут собраны, у 
мытарей сомнения нет.

В то же время поступле-
ния из федерального бюд-
жета пока запланированы 
на уровне 93% к 2016 году, 
но, скорее всего, будут боль-
ше. «Это тема, над которой 
нам предстоит работать в 
ближайшие несколько не-
дель», – заметил Владимир 
Притупов.

Расходы краевого бюдже-
та вице-губернатор охарак-
теризовал как стабильные. 
Они повторяют структуру 
2016 года, увеличиваясь в 
абсолютных суммах почти 
по всем статьям, во всяком 
случае, уменьшений нет, 
за исключением позиций, 
где заканчивается срок дей-
ствия краевых или федераль-
ных программ.

68% расходов в бюджете 
имеют социальный харак-
тер. Причем по большинству 
статей затраты увеличатся. 
Так, по словам председате-
ля комитета АКЗС по соци-
альной политике Татьяны 
Ильюченко, прирост по 
направлению «Социальная 
защита» составит 5,5%, «Куль-
тура» – 10,6%, «Здравоохра-
нение» – 3,3%, «Физкультура 
и спорт» – 0,4%, «Образова-
ние» – 7,1%, при этом учебные 
расходы восстанавливаются 
на уровень 2015 года. «Бюд-
жет 2017 года позволит нам 
участвовать в федеральных 
программах, в том числе и по 
строительству новых школ», 
– обнадежила депутат.

Наиболее крупное направ-
ление поддержки реального 
сектора экономики – сель-
ское хозяйство. На него пой-
дет 6,5% бюджета.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
23 ноября Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,

порывы до 15-20 м/сек., местами 
по краю снег, метель.

24 ноября Ветер юго-западный, 9-14 м/сек.,
порывы до 19-24 м/сек., снег,
метель, снежные заносы.

Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 9-14 м/сек., по краю 
снег, утром местами изморозь.
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Трёхлетний горизонт
  НОВОСТИ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

По новой системе
С 1 декабря в Барнауле изменят стоимость проезда в 

городском транспорте и введут специальные карты под 
названием «Электронный кошелек».

Карту стоимостью 100 рублей начали продавать с 15 ноября. 
Ее нужно пополнять в зависимости от выбранного тарифа. 
Например, общегражданский проездной в горэлектротранс-
порте без ограничения числа поездок обойдется в 1020 рублей, 
школьники с «безлимиткой» в течение месяца смогут ездить 
в трамваях и троллейбусах за 270 рублей. Для граждан, вклю-
ченных в федеральный и краевой регистры получателей мер 
социальной поддержки, система не меняется. 

Для ветеранов труда и пенсионеров по возрасту стоимость 
проездного билета на декабрь остается прежней.

Электронные проездные можно приобрести и пополнить 
в киосках «Лига-Пресс» по адресам: пр. Красноармейский, 6, 
61; пр. Ленина, 40, 93-б, 100, 155; ул. Малахова, 45; ул. Антона 
Петрова, 144; пр. Строителей, 25; ул. Северо-Западная, 161; ул. 
Балтийская, 25; Докучаево (конечная трамвая); ул. Мерзликина, 
7; ул. Георгиева, 31; ул. Юрина (остановка «Кардиоцентр»).

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Прикроем
Россию «Воронежем»

Новая РЛС под Барнаулом уже зафиксировала пуски 
баллистических ракет за рубежом.

В России завершаются работы по созданию радиощита для 
защиты страны от угрозы ракетного нападения, сообщает 
«Интерфакс». «В ближайшее время мы замкнем глобально всю 
территорию России радиолокационным полем», – рассказал 
информагентству советник командующего Космическими 
войсками РФ Владимир Байкин. 

Как ожидается, до конца нынешнего года завершатся гос-
испытания новейшей РЛС типа «Воронеж» в Барнауле. Эта 
РЛС уже фиксирует испытательные пуски баллистических 
ракет за рубежом. Еще две РЛС «Воронеж» наземного эшелона 
Системы предупреждения о ракетном нападении в Енисейске 
и Орске уже прошли госиспытания. В целом создание сети 
РЛС «Воронеж» на территории РФ будет завершено к 2018 году.

Соб. инф.

Лебеди мороза не боятся
В разгар сильнейших ноябрьских морозов «Алтайская 

правда» вышла на связь с егерем «Алтайприроды» в за-
казнике «Лебединый» Владимиром Никулинским.

Главный вопрос, который беспокоит всех: достаточно ли 
незамерзшей полыньи для кликунов? Ведь в минувшее вос-
кресенье утром стало известно о том, что озеро покрылось 
льдом уже на 70 процентов.

Порадуемся хорошей новости: ночь на понедельник была на 
несколько градусов теплее, если считать, что далеко за минус 
тридцать – это уже комфортно. Однако льда не прибавилось!

Владимир Никулинский сказал:
– Главное, что лебеди сыты, а полыньи им хватит. Она се-

годня ещё довольно большая. Лебединое озеро полностью не 
замёрзнет, живая вода здесь всегда будет.

Территория единственного в Сибири лебединого заказника – 
30 тысяч гектаров. Егерь не выпускает из поля зрения и других 
обитателей заказника. Все солонцы обновлены, заготовлен 
веточный корм, разложено сено для копытных.

Людмила ИЗВЕКОВА

Организаторы ма-
рафона «Поддержим 
ребенка» ищут любую 
возможность для по-
полнения копилки фон-
да. Это неудивительно, 
ведь порой от неболь-
шой суммы зависит, 
сможет ли ребенок по-
лучить медицинскую 
услугу, которая изме-
нит всю его жизнь.

Одним из таких способов 
стал необычный аукцион. 
На днях в Алтайском крае-
вом отделении Российского 
детского фонда с аукциона 
продавали… табуретки. 
«Золотая», расписная «Зим-
няя сказка», «Новогодняя», 
«Прогрессивная» – все это 
названия лотов-табуреточек, 
за которые, между прочим, 
удалось выручить совсем 
не плохие деньги для нуж-
дающихся ребятишек. Все 
это – заключительная часть 
акции «Папа может!».

Руководитель Алтайско-
го отделения Российского 
детского фонда Наталья 
Жмылева идею акции «Папа 
может!» восприняла с энту-
зиазмом.

– Когда мы думали о том, 
каким образом можно раз-
вивать благотворительное 
движение, мы вспомнили 
о том, что у нас есть муж-
чины – будущие папы и те, 
у которых дети уже есть. В 
трудной жизненной ситу-
ации именно папы берут 

на себя большую долю от-
ветственности. Поэтому 
мы назвали проект «Папа 
может!» и стали думать, а 
чего наши мужчины делать 
не умеют? Хотелось, чтобы 
проект принес не только 
денег в копилку, но и был 
полезен для самих мужчин. 
А лтайский архитектур-
но-строительный колледж 
предложил свои услуги, они 
разработали специальную 
программу, обучили наших 
участников,  которые затем 
изготовили табуретки, – рас-
сказала Наталья Жмылева.

Табурет, пожалуй, самая 
простая вещь в домашнем 
обиходе. Однако его из-

готовление,  по словам 
специалистов, не такое уж 
легкое. Только шиповых 
соединений в нем целых 
16. Достаточно небольшой 
оплошности, чтобы изделие 
испортилось. Из 10 участни-
ков из акции двое выбыли, 
потому что не справились 
с заданием. Пап набрали в 
Сибирской генерирующей 
компании и студенческих 
отрядах.

Сильные морозы не ста-
ли помехой для проведения 
аукциона. И участники, и 
благотворители кто раньше, 
кто позже,  но все же добра-
лись до места.

Слесарь ТЭЦ-2 Игорь Риб 

принес на аукцион табурет-
ку, которая привлекла вни-
мание всех без исключения 
посетителей. Расписанная 
зимними узорами, с птица-
ми, она отличалась от всех 
прочих изделий. Говорит, 
что раньше столяркой ни-
когда не занимался, поэтому 
опыт был для него интерес-
ным. Он табурет изготовил, 
а коллега помогла с роспи-
сью.

У Игоря Риба двое сыно-
вей, а вот еще один участник 
акции – 21-летний Евгений 
Остапов отцом будет еще 
только когда-нибудь в буду-
щем. Однако, как рассказы-
вает сам студент, участие в 
проекте заставило задумать-
ся о самом сокровенном:

– В семье главную роль 
должен играть отец. Это как 
корабль, который капитан 
ведет в одном направлении. 

Отец важен и для сына, и 
для дочери. Ведь он может 
чему-то научить, стать на-
стоящим другом, который 
всегда подскажет и поможет. 
Но самое важное, что я осоз-
нал, участвуя в проекте, что 
мы, мужчины, всегда несем 
ответственность не только 
за себя, но и за кого-то еще, – 
рассказал Евгений Остапов.

Игорь и Евгений – в числе 
изготовителей табуреток. 
А ведь есть еще и те, кто 
поддержал акцию рублем. 
Те, кто на аукционе подни-
мал изначально заявленные 
цены лотов и в итоге купил 
изделия гораздо выше ры-
ночной стоимости, – благо-
творители.

Председатель ассоциации 
«Лен Алтая» Анатолий Попов 
много лет находится в попе-
чительском совете марафона 
«Поддержим ребенка», поэ-

тому вопроса, участвовать 
или нет в акции, не стояло.

– Я с пониманием и душой 
отношусь к таким меропри-
ятиям. Просто здорово, что 
они есть! И дело не столько 
в табуретках, ведь это при-
влечение внимания к тому, 
что есть дети, которым тре-
буется наша помощь. Хотя… 
приятно иметь в хозяйстве 
такую вот табуреточку, – сме-
ется Анатолий Попов.

Табуреточки пошли на 
ура. Всего за 6 штук удалось 
собрать более 20 тысяч ру-
блей. Причем некоторые 
благотворители передали 
купленные ими изделия 
для семей-погорельцев, в 
которых есть дети.

В этом году акция полу-
чилась немного камерной – 
небольшой. И сами участни-
ки еще перед началом торгов 
сошлись во мнении, что 
мероприятие должно быть 
более масштабным, ведь тог-
да и финансов, и внимания 
к проблемам детей будет 
гораздо больше. Впрочем, 
это только первая ласточка. 
Будем надеяться, что уже в 
следующем году на аукци-
оне представят не только 
табуретки. А небольшая 
комната Алтайского крае-
вого отделения Российского 
детского фонда не вместит 
всех желающих получить 
на память сувенир акции 
«Папа может!».

Анна БОДАГОВА, 
Оксана ОВЧИННИКОВА 

(фото)

  АДРЕС ЗАБОТЫ .
Дорогие табуреточки!

Внимание, конкурс!
Уважаемые почтальоны!

Редакция газеты «Алтайская правда» объявляет конкурс 
«Самый активный» среди почтальонов. Бороться за это звание 
сможет любой почтальон, работающий в отделениях связи 
нашего края.  Для победы необходимо выполнить условия:

1. Участники конкурса должны обеспечить прирост подпис-
чиков газеты «Алтайская правда» на 1 полугодие 2017 года по 
отношению к 1 полугодию 2016 года не менее чем на 7%.

2. Такой же прирост подписчиков должен быть и у отделения 
связи, в котором работает почтальон. 

Трех самых активных почтальонов ждут ценные подар-
ки. Специальный приз получат и три почтовых отделения, 
в которых будет максимальный прирост тиража газеты на 
1 полугодие 2017 года по сравнению с 1 полугодием 2016 
года. Еще 10 участников, которые наберут наибольшее ко-
личество подписчиков, но не войдут в число победителей, 
получат памятные призы от газеты «Алтайская правда».

Конкурс проводится с 1 ноября по 31 декабря 2016 
года. С 15 января по 10 февраля 2017 года будут подведены 
итоги. Победителей ждут ценные призы. С Положением 
о конкурсе можно ознакомиться на сайте www.ap22.ru.

На правах рекламы.

ПОДПИСКА‐2017

Спикер АКЗС Александр Романенко (справа) и вице-губернатор Владимир Притупов объяснили собравшимся
особенности будущего бюджета.

Игорь Риб – создатель «Зимней сказки».

Кому «золотую» табуреточку? Начальная цена – 1000 рублей.
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Социальные выплаты населению

О      2017  – 18 794  .
   

Меры со-
циальной 

поддержки 
отдельных 
категорий 
граждан

5 191 млн руб. 
28%

Компенсация 
расходов по 
оплате жи-
лищно-ком-
мунальных 

услуг
3 638 млн руб. 

19%

Поддержка 
материнства 

и детства
5 225 млн руб. 

27%

Содействие 
занятости и 

выплата госу-
дарственных 

пособий
2 623 млн руб. 

14%
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.НОВОСТИ.

. В КРАЙИЗБИРКОМЕ.

.БЮДЖЕТ 2017.

.БРИФИНГ.
На Общественном сове-
те при Главном управле-
нии природных ресурсов и 
экологии обсуждались ак-
туальные вопросы, в том 
числе ход реализации кра-
евой Схемы развития осо-
бо охраняемых природных 
территорий (ООПТ).

О придании статуса ООПТ при-
родному парку «Предгорье Алтая», 
памятникам природы «Озеро Сухое», 
«Озеро Песчаное», «Боровые болота» 
в Топчихинском и Алейском райо-
нах, а также о расширении площади 
заказника «Бащелакский» в Соло-
нешенском и Чарышском районах 
проинформировал начальник от-
дела особо охраняемых природных 
территорий Главного управления 
Илья Дудин.

Он рассказал о большой совмест-
ной работе с учёными, обществен-
ностью, органами муниципальной 
власти специалистов ведомства по 
обоснованию придания статуса 
ООПТ и дал характеристику каж-
дого включаемого в Схему объек-
та. Илья Дудин подчеркнул, что при 
развитии Схемы ставится задача 
не только увеличить совокупную 
площадь ООПТ, но и обеспечить 
должную охрану животного и рас-
тительного мира, ландшафтов этих 
объектов.

«Если мы сможем сохранить при-
родный ресурс, то он станет неис-
черпаемым, если нет – деградирует, 
– сказал он. – В то же время придание 
территории статуса особо охраняе-
мой не должно создавать проблем 
для местного населения, нарушать 
уклад жизни людей».

Главное управление совместно 
с другими структурами проводит 
большую и важную работу для сохра-
нения биоразнообразия на террито-
рии края, вместе с тем необходимо 
больше внимания уделять просве-
тительской работе с населением.

Председатель Общественного 
совета, директор Бобровского ле-
сокомбината кандидат наук Денис 
Шубин так прокомментировал за-
интересованный разговор:

«Сегодняшняя повестка дня носит 
практически информационный ха-
рактер, но обсуждение было острым, 
бурным. Это высказано неоднород-
ностью мнений и пожеланий обще-
ственности. Все согласны с тем, что 
необходимо увеличивать террито-
рии ООПТ, да, с этим сегодня все 
согласны, но остаётся вопрос: где 
это должно происходить?

Мы уже обсуждаем конкретные 
места, а не просто общую тенденцию 
развития, конкретную местность, 
привязанную к определённому на-
селённому пункту. Насколько при-
емлем режим ограничения в данных 
условиях при современной экономи-
ческой обстановке?»

«Что показывают общественные 
слушания? Результаты разные. 
Мнение общественности в данных 
вопросах мы просто обязаны учи-
тывать, – подчеркнул председатель 
Общественного совета, – и уже в со-
ответствии с этим и выстраивать 
дальнейшую работу».

Чтобы люди прониклись пробле-
мой,  надо повышать прежде всего 
экологическое образование населе-
ния, чтобы жители более углубленно 
и детально понимали тематику. Не-
обходимо тщательнейшим образом 
отрабатывать все аспекты возмож-

ного принятия решения, потому что 
любая недоработка может аукнуться 
впоследствии.

Больше заниматься исследовани-
ями, отслеживать изменения, объек-
тивно говорить о многих моментах. 
Например, о том, что популяции ряда 
краснокнижных видов, которые за-
несены в Книгу в семидесятых годах, 
сегодня уже не являются таковы-
ми. Популяция выросла, как посту-
пать? Задачи, которые ставим перед 
ООПТ, – сложные, их необходимо 
анализировать с разных аспектов, 
и различных отраслей науки в том 
числе, в совокупности с точки зре-
ния географов, ботаников, биологов 

и других. Именно на конкретной, 
данной территории, а не в общем и 
целом по динамике того или иного 
района или региона.

Густо заселённая территория либо 
бескрайние просторы – есть ли раз-
ница в подходах при стремлении 
расширить площади особо охра-
няемых территорий? Вопросов не 
мало. Например, говорим о том или 
ином виде краснокнижника. Прошло 
полвека, популяция пополнилась, а 
дальше как поступать? Вопрос в чём? 
Менять цель заказника, который 
справился с задачей?.

«Работа на сегодня в Главном 
управлении ведётся колоссаль-

ная, – подчеркнул Денис Шубин, – 
предстоит очень сложный процесс 
проработки решений рабочей груп-
пой, состоящей из представителей 
разных слоёв общества. Эта задача 
не одного года, а достаточно более 
длительного времени.

Необходимо на местах шире ин-
формировать население о прохож-
дении общественных слушаний, 
чтобы как можно больше жителей 
знало о предмете обсуждения. То 
есть чтобы были в теме, высказали 
своё мнение, тем самым они могут 
помочь составить объективную кар-
тину. Помогут серьёзные доводы с 
обоснованной мотивацией.

В крае есть куда двигаться в пла-
не расширения особо охраняемых 
природных территорий. Степные, 
луговые, а в отношении лесных край 
достиг хороших результатов, взять 
хотя бы создание системы защит-
ных лесов».

«Непрерывное экологическое об-
разование – архиважный вопрос», – 
отметил председатель Общественно-
го совета. Единогласно на заседании 
проголосовали за рабочую группу, 
которая бы работала над созданием 
концепции, которую затем отдать 
на рассмотрение исполнительной 
власти.

На 2017 год ключевым момен-
том будет популяризация эколо-
гически правильного поведения 
населения. Информирование о той 
работе, которая постоянно и еже-
дневно проводится в крае. Будут 
продолжаться памятные посадки, 
интересные акции. Важно для всех 
нас, чтобы предстоящий Год охра-
ны окружающей среды остался в 
истории.

Людмила ИЗВЕКОВА

В сложных экономических 
условиях помощь государства 
алтайским аграриям не будет 
сокращена, а на текущую про-
грамму развития сельского 
хозяйства края даже увели-
чена, отметил Сергей Серов, 
председатель комитета по 
аграрной политике и при-
родопользованию АКЗС. «От-
радно, что все направления 
сельхоздеятельности, которых 
мы в программе добивались, 
поддержаны финансировани-
ем: это касается производства 
мяса, молока, шерсти, элитно-
го семеноводства, племенного 
животноводства, поддержки 
малых форм хозяйствования», 
– прокомментировал проект 
бюджета депутат. В целом рас-
ходы на АПК увеличатся более 
чем на 9%.

На поддержку малого и 
среднего бизнеса выделяет-
ся 40 млн, но к этой сумме 
обещают добавить средства 
из федерального бюджета. 
На формирование краевого 
дорожного фонда потратят 8,8 
млрд, из них 500 млн рублей 
направят муниципалитетам. 
С учетом федерального дорож-

ного фонда на дороги будет 
потрачено около 12 млрд. Та-
ким образом,  финансирова-
ние отрасли будет на уровне 
нынешнего года. Не уменьша-
ются и средства на адресную 
инвестиционную программу.

По словам Владимира При-
тупова, бюджет сохранит ми-
нимальную долговую нагруз-
ку на 2016 год – в районе 6% к 

собственным доходам. На 2017 
– 2018 годы предусмотрены 
более существенные объемы 
платежей по погашению долга. 
«Но начиная с 2019 года мы 
будем иметь минимальный 
процент платежей по долгам в 
объеме менее 30 млн рублей в 
год. Расходы на обслуживание 
долга еще будем уточнять при 
доработке бюджета ко второму 
чтению», – сказал вице-губер-
натор.

Мнение научного сообще-
ства о бюджете высказала 
доцент кафедры региональ-
ной экономики и управления 
АлтГУ Валентина Стрижкина. 
Она охарактеризовала проект 
как умеренно жесткий, что 
предполагает и более жесткий 
порядок выделения средств, 
то есть только на потребно-
сти. Валентина Стрижкина 

предложила выстроить бюд-
жетный процесс так, чтобы 
увязать выделение средств на 
программы с конкретными 
измеримыми результатами их 
выполнения. Сегодня в боль-
шинстве случаев это увязка 
не обеспечивается, а итого-
вая оценка эффективности 
реализации программных 
мероприятий за предыдущие 
периоды не оказывает влия-
ния на будущие параметры 

их финансового обеспечения, 
считает экономист.

Главы районных админи-
страций, отмечая положи-
тельные стороны проекта, 
говорили и о трудностях, с 
которыми могут столкнуться 
в прогнозном периоде. Это со-
кращение для некоторых тер-
риторий субвенции из краево-
го бюджета на выравнивание 

бюджетной обеспеченности 
поселений, сокращение норма-
тивов налоговых отчислений. 
Некоторым местным чиновни-
кам уже в этом году не хватает 
средств на зарплату, не говоря 
уже о других текущих пробле-
мах, а имущественные налоги 
в муниципальные бюджеты 
поступят только в конце года, 
так как отодвинулись сроки 
их сбора.

Отвечая на вопросы участ-
ников слушаний, Владимир 
Притупов отметил, что на се-
годня нет ясности по объемам 
поступлений средств из феде-

рального бюджета и в случае 
выделения дополнительных 
ресурсов депутатам пред-
стоит корректировать глав-
ный финансовый документ 
края.

В то же время местным вла-
стям надо тщательнее изыски-
вать собственные резервы. «У 
нас большое количество муни-
ципалитетов, которые сдают в 
аренду сельскохозяйственные 
земли не на конкурсной ос-
нове. Потом некоторые арен-
даторы сдают их в субаренду 
по повышенным ставкам. А 
муниципалитет теряет до-

ходы», – обратил внимание 
вице-губернатор. Попутно 
он предупредил, что ожида-
ется сокращение налоговых 
платежей за землю в местные 
бюджеты примерно на 23%, 
так как значительно снижена 
кадастровая стоимость земель 
поселений. С другой стороны, 
муниципалитетам придет-
ся меньше платить налог за 
землю под муниципальными 
объектами.

Евгений ШУМИЛОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото),

Кирилл КОРЛЯКОВ 
(инфографика)

«Прямая линия»
В редакции газеты «Алтайская правда» во вторник, 29 

ноября 2016 года, пройдет «прямая линия» на тему «Из-
менения в пенсионной системе: индексация и выплата 
пенсий, социальные выплаты, материнский (семейный) 
капитал».

Если у вас есть вопросы по пенсионному законодательству, 
вы хотите узнать, как можно получить госуслуги через Пор-
тал электронных сервисов на сайте ПФР, если вам нужна кон-
сультация по материнскому капиталу, то эта информация – 
для вас. 

На вопросы читателей ответит Борис Трофимов, управляю-
щий краевым Отделением Пенсионного фонда. 

Звоните Борису Александровичу 29 ноября с 15.00 до 16.00 
по телефону (385-2) 63-00-65.

Налоговая 
работает в субботу

1 декабря истекает срок уплаты налогов за землю, транс-
порт и имущество. Уже со следующего дня на неуплаченные 
суммы будет начисляться пеня.

Граждане, у которых остались вопросы по исчислению нало-
гов, порядку предоставления льготы, а также те, кто не получил 
уведомление на уплату, могут обратиться в налоговый орган не 
только в рабочие дни, но и в субботу. 26 ноября операционные 
залы будут работать с 10 до 15 часов.

Консультацию по имущественным налогам можно получить 
также по телефону «горячей линии» регионального управления 
налоговой службы: (3852) 297-343 и по бесплатному номеру еди-
ного контакт-центра ФНС России: 8-800-2222-222.

Статус жеста
Всероссийскому обществу глухих исполнилось 90 лет. 

Торжественное мероприятие, посвященное юбилей-
ной дате, состоялось 17 ноября в столице Алтайского 
края.

Алтайское региональное отделение Всероссийского обще-
ства глухих работает в тесном контакте с администрацией 
края, законодательными органами власти, Главтрудсоцза-
щитой, общественными организациями инвалидов, уча-
ствует в реализации грантовой политики, осуществляемой 
в регионе.

От имени губернатора Алтайского края А. Карлина членов 
региональной организации поздравил начальник Главного 
управления Алтайского края по труду и социальной защите 
Михаил Дайбов.

– Благодаря сотрудничеству вашей общественной организации 
с органами власти были внесены существенные изменения в 
законодательство России в части повышения статуса русского 
жестового языка, который был признан полноценной лингви-
стической системой, – отметил Михаил Дайбов.

Председателю Алтайского регионального отделения ВОГ 
Виктору Гагаринову, возглавляющему работу отделения 
на протяжении 26 лет, вручили Почетную грамоту адми-
нистрации Алтайского края и ценный подарок – необхо-
димый для работы организации копировальный аппарат. 
Также благодарностями губернатора Алтайского края А. 
Карлина были отмечены активисты регионального отде-
ления ВОГ Наталья Вольных, Лариса Егорова и Наталья 
Иванова.

Алтайское региональное отделение ВОГ поздравили Главное 
бюро медико-социальной экспертизы по Алтайскому краю, 
Фонд социального страхования, представители краевых об-
щественных организаций инвалидов и органов социальной 
защиты населения.

Особенностью концертной программы стало исполнение 
жестовых песен слабослышащими артистами.

Надои выросли
За 10 месяцев в Алтайском крае произвели более 1,2 мил-

лиона тонн молока, сообщает Алтайкрайстат. 
С начала года в сельскохозяйственных организациях (без 

учета субъектов малого предпринимательства) в расчете на 
одну корову получили 4061 килограмм молока. Это на 6% 
выше уровня прошлого года. В хозяйствах Зонального района 
надой молока на одну корову составил 6657 килограммов, 
Павловского района - 5587, Советского - 5382, Хабарского - 
4833, Заринского - 4795, Топчихинского - 4789 килограммов.  
Интересно, что за весь 1990 год Алтайский край с Горно-Алтай-
ской автономной областью вместе с купленным у населения 
молоком отчитался за 1 млн 557 тыс. тонн при среднем удое 
в колхозах и совхозах 2752 кг.

Соб. инф.

Молодежной 
избирательной комиссии 

Алтайского края
В связи с истечением срока полномочий Молодежной 

избирательной комиссии Алтайского края Избирательная 
комиссия Алтайского края объявляет о начале выдвижения 
кандидатур в новый состав Молодежной избирательной 
комиссии 2017 – 2019 гг.

В соответствии с Положением о Молодежной избиратель-
ной комиссии Алтайского края, утвержденным решением 
Избирательной комиссии Алтайского края от 14 октября 
2010 года № 57/422-5, ее формирование осуществляется на 
основе предложений Молодежного парламента Алтайского 
края, молодежных парламентских структур, молодежных 
общественных объединений. Членами Молодежной из-
бирательной комиссии могут быть граждане Российской 
Федерации в возрасте от 14 до 30 лет, постоянно или пре-
имущественно проживающие на территории Алтайского 
края. К решению о выдвижении кандидатуры в состав Мо-
лодежного избиркома прилагается письменное заявление 
кандидата о его согласии на вхождение в состав комиссии, 
в котором указываются его фамилия, имя, отчество, дата 
рождения, образование, основное место учебы (курс), работы 
или службы, занимаемая должность (род занятий), адрес 
места жительства, сведения об участии в организации и 
проведении избирательных кампаний, кампаний референ-
дума, народного опроса, отзыва.

Молодежная избирательная комиссия Алтайского края 
является постоянно действующим совещательным и кон-
сультативным органом, создаваемым с целью содействия Из-
бирательной комиссии Алтайского края в деятельности по 
повышению правовой культуры молодых и будущих избира-
телей и формированию молодежных парламентских структур 
Алтайского края.

Прием предложений осуществляется в течение тридцати 
одного дня после дня официального опубликования указан-
ного сообщения по адресу: 656035, г. Барнаул, пр. Ленина, 
д. 59, кабинет 318 (телефоны для справок: 8 (3852) 36-32-48, 
65-92-38, 65-92-37).

В фокусе – человек и природа

Трёхлетний горизонт
(Начало на 1 стр.)

Р     2017 
Социальная политика 

30 841 млн руб.
40%

Здравоохранение 
4 624 млн руб.

6%

Культура и кинематография 
794 млн руб.

1%

Образование 
16 346 млн руб.

21% Всего расходы – 
77 380 млн руб.

Жилищно-коммунальное 
хозяйство – 1 983 млн 

руб.
2,6%

Национальная экономика 
17 602 млн руб.

23%

Общегосударственные вопросы 
1 818 млн руб.

2%

Прочие расходы 
1 600 млн руб.

2%

Физическая культура и спорт 
337 млн руб.

0,4%

Межбюджетные трансферты 
1 435 млн руб.

2%

11 499

8

513

Российская 
Федерация

1 589

8

449

Сибирский 
  федеральный 
округ

300

13

615

Алтайский 
край

242

9

420

Кемеровская 
область

177

6

387

Красноярский 
край

177

6

358

Новосибир-
ская область

Р        
Количество получателей, тыс. чел.

Доля ветеранов труда в общей численности населения, %

Ежемесячная выплата, руб.

Сохраним редкую красоту природы нашего края.

Депутаты внимательно слушали доклады.

Директор ТФОМС Марина Богатырева 
рассказала депутатам о проекте бюджета 

территориального фонда медстрахования на 2017-2019 годы.
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г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 502-897.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

По вопросам рекламы 
обращайтесь по телефонам: 

(3852) 634-616,  

633-513, 633-478

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 .  
Т. 63-34-78,  63-44-30.

СОЦИУМ

  Куплю мёд, воск, пергу, пропо-
лис. 8 (3852) 57-01-27.

Извещение о согласовании проектов межевания
Кадастровым инженером Денисюк Н.С. (квалификационный ат-

тестат № 22-11-291, почтовый адрес: 656067, г. Барнаул, ул. Попо-
ва, 206-б, офис 305, тел. 8 (3852) 45-23-20, эл. почта: nata772602@
yandex.ru) подготовлен проект земельного участка, выделенного в 
счет земельной доли: из земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:16:000000:24, площадью 10,3214 га (289 б/га), находящего-
ся примерно 8415 м по направлению на северо-запад от здания ад-
министрации Бурановского сельского совета, расположенного по 
адресу: Алтайский край, Калманский район, с. Бураново, ул. 
Ерушева, 18. Заказчиком яваляется Пилюгина Елена Егоровна (по-
чтовый адрес: Алтайский край, Калманский район, с. Бураново, ул. 
Фрунзе, 36, тел. 8-960-951-2644). С проектом межевания можно оз-
накомиться по адресу: Алтайский край, Калманский район, с. Бу-
раново, ул. Фрунзе, 36. Возражения направлять в течение 30 дней 
после публикации извещения по адресу: 656067, г. Барнаул, ул. По-
пова, 206-б, офис 305.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Горбунова Татьяна Владимировна, 658750, 

Алтайский край, Крутихинский район, с. Крутиха, ул. Северная, 
1-а-11, адрес электронной почты: tatiana64tv@yandex.ru, тел 8 (385-
89) 2-12-19.

Заказчик работ: Зиберт Алексей Викторович, 658747, Алтайский 
край, Крутихинский район, с. Крутиха, ул. Советская, д. 32.

Ставлю в известность дольщиков СПК «Московское» Крути-
хинского района Алтайского края о том, что желаю выделить зе-
мельный участок в счет земельных долей из земельного участка 
22:22:010102:7, расположенного в границах МО Волчно-Бурлин-
ский сельсовет Крутихинского района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания участка, а также предоста-
вить обоснованные возражения можно в течение 30 календарных 
дней с даты опубликования извещения по адресу заказчика работ 
и кадастрового инженера.

Сообщение о торгах
Организатор торгов (далее ОТ) ООО «АлтайТендер-Консалтинг» 

(юр. и почтовый адрес: 656043, г. Барнаул, пр. Красноармейский, 15, 
пом. Н16, ОГРН 1142225014810, ИНН 2225153627, КПП 222501001, 
altaitenderkonsaltin2016@yandex.ru) сообщает о проведении электрон-
ных торгов по продаже имущества ЗАО «Агрофирма «Птицевод Алтая» 
(ОГРН 1022201132216, ИНН 2222007561, 656902, АК, г. Барнаул, п. Лес-
ной, ш. Птицевод, стр. 1) в форме открытого аукциона на ЭТП ООО МЭТС 
(www.m-ets.ru), назначенных на 26.01.2017 г. 08.00 по времени ЭТП, от-
крытых по составу участников и форме представления предложений о 
цене. На торги выставляется: Лот № 1. Сельскохозяйственное предприя-
тие ЗАО «Агрофирма «Птицевод Алтая»: объекты недвижимости – 11 шт., 
имущественные права –1 шт., сооружения – 8 шт., оборудование – 6 ед. 
(АК, Топчихинский район с. Топчиха), объекты недвижимости – 20 шт., 
оборудование – 53 ед., сооружения – 10 шт. (АК, Тюменцевский район, 
с. Шарчино, ул. Кулундинская, 1), объекты недвижимости – 3 шт., обо-
рудование – 4 ед. (АК, Усть-Пристанский район, с. Усть-Чарышская При-
стань, ул. Нагорная, д. 69), объекты недвижимости – 34 шт., сооружения 
– 11 шт., оборудование – 68 ед. (АК, г. Барнаул, п. Лесной, ш. Птицевод, 1), 
права требования – 2 шт., автомобили – 3 шт., начальная цена продажи 
(НЦ) 93 686 349,00 руб., с подробным составом лота можно ознакомить-
ся на сайте ЕФРСБ в сообщении № 1429594.

Ознакомление с имуществом проводится по местонахождению долж-
ника, а также по адресу: г. Барнаул, пр. Красноармейский, 15, 4 подъ-
езд, 2 этаж, левое крыло, по предварительному согласованию с ОТ, тел. 
8-929-377-5600.

Шаг аукциона – 5%, задаток – 10% от НЦ. Задаток должен быть опла-
чен до подачи заявки на участие в торгах по реквизитам: ЗАО «Агро-
фирма «Птицевод Алтая», ОГРН 1022201132216, ИНН 2222007561, КПП 
222201001, р/сч № 40702810700008064801, в «Сибсоцбанк» ООО г. Барна-
ул, БИК 040173745, к\сч 30101810800000000745.

Прием заявок на участие в торгах с 07.12.2016 08.00 до 25.01.2017 08.00 
по времени ЭТП. Заявки на участие в аукционе подаются на сайте ЭТП 
в соответствии с требованиями, установленными п. 11 ст. 110 ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)», Приказом № 495 с указанием всех не-
обходимых сведений. Заявка, приложения, предложения о цене пред-
ставляются в форме электронных документов, подписанных электрон-
ной цифровой подписью заявителя на сайте ЭТП.

Продажа имущества осуществляется с особенностями, установленны-
ми ст. 177-179 Законом о банкротстве.

Допуск заявителя к участию в торгах оформляется протоколом об 
определении участников торгов.

Предложения о цене заявляются участниками торгов в ходе проведе-
ния торгов. Результаты торгов подводятся ОТ и оформляются протоко-
лом. Победитель – участник, предложивший наивысшую цену, которая 
была названа ОТ последней.

Победитель заключает с к/у договор купли-продажи в течение 5 дней 
с даты получения от к/у предложения заключить договор и оплачива-
ет цену продажи в течение 30 дней с даты подписания договора. Опла-
та имущества производится на р/с ЗАО «Агрофирма «Птицевод Ал-
тая», ОГРН 1022201132216, ИНН 2222007561, КПП 222201001, р/сч № 
40702810302000001073 в Алтайском отделении № 8644 ПАО Сбербанк 
г.Барнаул, БИК 045004783, к\сч 30101810400000000783.

.КОНКУРС.
На шаг впереди
В Барнауле завершился 
краевой конкурс «Библи-
Образ-2016», в котором 
состязались библиоте-
кари образовательных 
организаций. Финал 
состоялся в краевом 
институте повыше-
ния квалификации ра-
ботников образования 
(АКИПКРО).К   

Конкурс проводится в крае 
в третий раз, а его участника-
ми стали девять работников 
школьных библиотек. Их раз-
делили на три номинации в 
зависимости от численности 
учащихся в образовательных 
организациях: до 100 человек,  
до и свыше 400.

Задачей участников фи-
нала было представление 
уникального опыта работы 
и программы развития школь-
ной библиотеки. Точнее, би-
блиотечно-информационного 
центра – места, где можно не 
только взять учебник или 
какое-нибудь чтение по про-
грамме, но и получить доступ 
к электронным информацион-
ным ресурсам и заниматься 
творчеством.

Участников конкурса при-
ветствовал ректор АКИПКРО 
Максим Костенко: «Для нас ра-
дость – встречать здесь истин-
ных просветителей, потому 
что именно библиотека была 
и будет оставаться кабинетом 
номер один во всех школах». 
Правоту его утверждения до-
казывали участники конкур-
са, которые в разгар общепри-
знанного кризиса детского и 
подросткового чтения создают 
современную информацион-
ную среду школы и привива-
ют любовь к книге – не важно, 
бумажной или электронной.

Татьяна Иванова из средней 
школы № 1 Камня-на-Оби за-
щищала программу развития 
своего библиотечно-инфор-
мационного центра (БИЦ) в 
форме сказки. В последние 
годы в ее библиотеке и впрямь 
произошли волшебные пре-
образования, о чем свиде-
тельствовали фотографии. 
Валентина Лытарь из села 
Клепечиха Поспелихинско-
го района представляла опыт 
сетевого взаимодействия и 
создания собственных элек-
тронных книг.

Светлана Кушнер, работа-
ющая в большой по сельским 
меркам завьяловской школе 
№ 1 (без малого 900 учащих-

ся и современное здание), в 
своем выступлении говорила 
о том, что библиотека, как и 
система образования в целом, 
в последние годы ориентиру-
ется на воспитание человека 
творческого, самостоятельно 
и критически мыслящего. В 
этих условиях изменяется 
характер учебного процесса, 
который предполагает выпол-
нение различных самостоя-
тельных работ во внеурочное 
время. А значит, детям нужен 
доступ ко всей возможной 
информации и его должна 
предоставить школьная би-
блиотека.К  

Светлана Кушнер – би-
блиотекарь со специальным 
образованием, таких в крае 
порядка 300 человек на тысячу 
с небольшим школ. В отличие 
от многих коллег-конкурсан-
тов ей не приходится ютиться 
в небольшом помещении: БИЦ 
завьяловской школы – это 114 
кв. метров общей площади, 
читальный зал на 15 посадоч-
ных мест, компьютерная зона 
– словом, все необходимое для 
работы. Но и в таких условиях 
приходится бороться за каж-
дого юного читателя.

– Интернет – это же не 
только фильмы и игры, но 

и масса познавательной ин-
формации, которую можно 
найти не выходя из дома. 
Поэтому стараюсь внедрять 
новые формы работы. Дети 
хотят, чтобы с ними играли, 
так что пропаганду чтения 
мы ведем в игровой форме. 
Например, проводим «книж-
ные жмурки»: книги краси-
во оборачиваются бумагой и 
дети выбирают их вслепую, 
читают, а потом рассказы-
вают о своих впечатлениях. 
Да, иногда нам приходится 
буквально заигрывать с чи-
тателями, но главное – не 
потерять их.

По словам Светланы Куш-
нер, среди школьников и се-
годня встречаются примеры 
запойного чтения. Вообще, 
процентов 90 детей в началь-
ной школе являются постоян-
ными клиентами библиотеки. 
С пятого класса, по наблюде-
ниям Светланы Кушнер, идет 
некоторый спад интереса, но 
старшеклассники возвраща-
ются в библиотеку, несмотря 
на то, что отлично умеют ис-
кать информацию в Сети.

Что же касается конкурса, 
то участница из Завьяловского 
района рассчитывает и впредь 
обмениваться опытом со сво-
ими коллегами-соперниками: 
«Мы ведь впервые здесь встре-
тились, но за это время уже 

успели многое друг другу под-
сказать. И кое-что мне хочется 
внедрить в свою работу».К  –  

Пожалуй, самое сильное 
впечатление на судей и участ-
ников произвело выступление 
Галины Данилковой – руко-
водителя БИЦ барнаульской 
гимназии № 74. Ей едва хва-
тило отведенных 10 минут, 
чтобы в самых общих чертах 
описать свою колоссальную 
работу: виртуальные выстав-
ки, интерактивные плакаты, 
всевозможные литературные, 
исторические и краеведческие 
тексты и квесты для детей на 
сайте библиотеки (посещае-
мость внушительная), встречи 
с интересными людьми…

«Я не жду милостей и все 
свое оборудование выиграла 
сама в различных конкурсах», 
– говорит Галина Данилкова. А 
еще она не ждет, когда дети до-

зреют до чтения, привлекая их 
внимание к библиотеке всеми 
возможными способами. Неуди-
вительно, что именно ей в итоге 
присудили победу в номинации 
для школ с самой высокой чис-
ленностью учащихся.

Председатель конкурсной 
комиссии, начальник отдела 
общего образования Главного 
управления Ирина Дроздова в 
разговоре с корреспондента-
ми «АП» выразила надежду, 
что остальные участники, 
среди которых немало под-
вижников, после конкурса 
обязательно обратятся к Га-
лине Данилковой за совета-
ми: чужой опыт невозможно 
перенять полностью, но такие 
выступления просто не могут 
не вдохновить.

По словам Ирины Дроздо-
вой, в последние годы государ-
ство озадачилось созданием 
современных условий во всех 
библиотеках, независимо от 
величины школы:

– Для начала в рамках мо-
дернизации образования во 
все школьные библиотеки 
края мы поставили компью-
теры, принтеры, видеопроек-
торы, экраны и многофунк-
циона льные устройства 
– комплект из пяти предме-
тов. В каждую школу сегодня 
заведена сеть Интернет, хотя 
в некоторых селах остаются 
проблемы со скоростью. На 
обеспечение учебниками 
выделяется краевая субвен-
ция, остатки которой можно 
потратить на приобретение 
художественной литерату-
ры в бумажном варианте. 
И во все библиотеки мы по-
ставили «ЛитРес» (агрегатор 
лицензионных электронных 
книг в России. – Ред.). Пока мы 
получили лицензию на три 
года, так что весь необходи-
мый фонд классической ли-
тературы доступен бесплатно 
в любой школе… Создав та-
кие условия для работы, мы 
надеемся, что библиотекари 
будут идти в ногу со временем. 
А лучше – на шаг впереди.

Любовь КАРПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

.КОНТАКТЫ.
Кит айская грамота

Алтайские и китайские 
специалисты в области 
родовспоможения обме-
нялись опытом.

На днях в Алтайском крае 
побывала делегация из Ки-
тая. Специалисты прибыли 
из Синьцзян-Уйгурского ав-
тономного района Китайской 
Народной Республики, чтобы 
обменяться опытом в области 
родовспоможения.

Дело в том, что ранее два 
алтайских специалиста побы-
вали на конференции в Китае,  
посвященной проблемам ма-
теринства и детства. Доклады 
врачей очень заинтересовали 
китайских медиков, и они вы-
разили желание побывать в 
нашем регионе и своими гла-
зами посмотреть, как налажен 
процесс родовспоможения и 
выхаживания младенцев.

Глава китайской делегации 
директор больницы охраны здо-

ровья женщин и детей Чжао Цзу-
ань Цзуань выразила надежду 
на то, что взаимное сотрудниче-
ство окажется плодотворным, 
так как у нас есть что перенять 
как в практической медицине, 
так и научной. Китайские го-
сти побывали в медицинском 
университете, где договорились 
о взаимном сотрудничестве с 
нашими специалистами.

– Доклады ваших специа-
листов на нашей конферен-
ции вызвали очень большой 
положительный отклик, мы 
поняли, что это направление 
в Алтайском крае очень разви-
то. В свою очередь мы хотели 
поделиться собственным опы-
том и подходами китайской 
медицины в выхаживании 
детей и женщин после родов. 
Мы предлагаем нашим колле-
гам: приезжайте к нам в гости, 
посещайте наши больницы 
для женщин и детей, – сказала 
Чжао Цзуань Цзуань.

В больнице, которую пред-
ставляет китайский специа-
лист, количество родов в три 
раза превышает рождаемость 
в Барнауле. Это вполне объяс-
нимо, так как население горо-
да в Поднебесной составляет 
около 4 миллионов человек. 
При этом мамы точно так 
же лежат совместно с ребя-
тишками и выписываются 
при благоприятных услови-
ях через три дня. Несколько 
лет назад в Китае было снято 
ограничение на рождение бо-
лее одного ребенка в семье, 
однако на рождаемости это 
практически не сказалось. 
При этом, по словам дирек-

тора китайской больницы, в 
одном отделении ежедневно 
принимают 40 детей.

– Уровень китайской меди-
цины достаточно высокий. На 
мой взгляд, они немного отста-
ют от нас в вопросах родовспо-
можения, однако преуспевают 
в выхаживании детей. Осо-
бенно активно у них развито 
направление, которое у нас 
называется вторым этапом 
выхаживания. Поэтому наше 
сотрудничество может быть 
обоюдополезным, – заявила 
главный врач перинатального 
центра Елена Ершова.

По мнению специалистов, 
ничего кардинально отличаю-

щегося от нашей системы в Ки-
тае нет. Однако в современном 
мире в принципе все различия 
уже минимизированы. Что в Ев-
ропе, что в Азии абсолютно оди-
наковые подходы к скрининго-
вым срокам и обследованиям, 
к обезболиванию, показаниям 
к кесареву сечению. При этом 
различны некоторые нюансы, 
имеются свои тонкости, вот эти 
моменты и представляют осо-
бый интерес.

– Мне очень понравилось, 
как в Китае занимаются отсле-
живанием здоровья недоно-
шенных ребятишек к году и по-
сле года, как они занимаются 
вопросами их реабилитации. 

Они очень серьезно относят-
ся к вопросам питания этих 
детей. Если они не находятся 
на грудном вскармливании,  
питание назначается врачом с 
учетом потребности калорий, 
белков и прочих элементов, – 
пояснила Елена Ершова.

По признанию специали-
стов из Поднебесной,  экс-
курсия по перинатальному 
центру оказалась для них 
очень полезной. Более того, 
специалист по родовспомо-
жению материнству и дет-
ству, заместитель директора 
больницы охраны здоровья 
женщин и детей в Китае Ба-
харгуль Саймат выразила 
готовность поработать в на-
шем регионе, если возникнет 
такая необходимость.

Анна БОДАГОВА,  
Юлия ЛЕДНЕВА 

(фото)

Победителями конкурса стали Марина Чернова из Чер-
вовской средней школы Кытмановского района, Алёна 
Гасман из кулундинской средней школы № 3, Галина Да-
нилкова из барнаульской гимназии № 74. Помимо грамот 
лучшим библиотекарям вручены денежные премии из 
краевого бюджета.

Победительница Галина Данилкова готова давать советы 
коллегам..

Татьяна Иванова из Камня-на-Оби рассказала сказку о библиотеке.

Конкурс создан для обмена опытом.

Елена Ершова (слева) рассказывает, как оборудованы родзалы в Алтайском крае.

Глава китайской делегации 
Чжао Цзуань Цзуань.

Алтайские специалисты показывают, как выхаживают 
младенцев у нас.

Новости «Шишковки»
В рамках основного финансирования Алтайская крае-

вая библиотека им. В.Я. Шишкова получила из краевого 
бюджета более 6 миллионов рублей на ремонт и благоу-
стройство здания. Также как участник государственной 
программы «Доступная среда» «Шишковка» получила 
средства и на создание специальной инфраструктуры 
для маломобильной аудитории.

Полученные средства направлены на установку пласти-
ковых окон и кондиционеров. Подрядчики, выигравшие 
аукционы, уже установили 18 окон, и, таким образом, теперь 
в «Шишковке» все окна заменены на современные. В насто-
ящий момент завершаются работы по оборудованию части 
читальных залов и служебных помещений кондиционерами, 
которые пока частично решат традиционную для библиотеки 
проблему: в летний период работа и массовые мероприятия 
зачастую проходили в едва ли не экстремальных темпера-
турных условиях. Одним из первых был оборудован зал на 
четвертом этаже библиотеки, в котором проходят такие мас-
штабные мероприятия регионального уровня, как фестиваль 
книги «Издано на Алтае». Его программа включает обычно 
около 30 мероприятий, собирающих тысячи посетителей.

Также до конца текущего года планируется провести замену 
электропроводки в хранилище библиотеки: там с 1971 года 
не было серьезного ремонта и состояние сетей не позволяло 
говорить о соблюдении противопожарных и ряда других 
норм. Работа по замене проводки и установке кондиционе-
ров продолжится и в 2017-м – в читальных залах, а затем и 
во всех остальных помещениях библиотеки.

В текущем году «Шишковка» стала первым в регионе учре-
ждением культуры – участником государственной програм-
мы «Доступная среда в Алтайском крае» на 2016 – 2020 годы. 
На создание специальной инфраструктуры выделен 1 млн 
рублей, в котором 700 тысяч – доля федерального бюджета и 
300 тысяч – краевого. Это наружный и внутренний пандусы 
с ограждениями и поручнями, переоборудование санитар-
но-бытового помещения и входной группы. Данные работы 
завершены, но это только первый этап. В будущем на первом 
этаже библиотеки планируются организация специальных 
рабочих мест и реконструкция холла для проведения там 
массовых мероприятий.

* * *
Краевая библиотека успешно применяет новые технологии 

обслуживания пользователей. В настоящее время в библио-
теке активно внедряются RFID-технологии (радиочастотная 
идентификация), до конца года будет опробовано и еще одно 
новшество – электронные читательские билеты.

Екатерина ПУШКАРСКАЯ

.КРАТКО.



17 ноября в Барнауле в 
Государственном музее 
истории литературы, 
искусства и культу-
ры Алтая состоялась 
презентация книги, 
посвященной нашему 
земляку Ивану Пырьеву 
– известному киноре-
жиссеру и сценаристу.

В этом году на Алтае ши-
роко отмечают 115-летие со 
дня рождения Ивана Алексан-
дровича Пырьева. Будущий 
режиссер таких картин, как 
«Свинарка и пастух», «В 6 часов 
вечера после войны», «Братья 
Карамазовы» родился в селе 
Камень (сегодня – город Ка-
мень-на-Оби). Как актер он 
снялся только в небольшом 
короткометражном фильме 
«Дневник Глумова», зато сы-
грал огромную роль в станов-
лении советского кинемато-
графа. Пырьев был не только 
выдающимся режиссером и 
блестящим сценаристом, он 
– основатель и первый пред-
седатель Союза кинематогра-
фистов СССР. Иван Пырьев 
открыл в кино много звезд. 
Так, например, именно он 
привел на «Мосфильм» Вла-
димира Зельдина, предложив 
ему главную мужскую роль в 
картине «Свинарка и пастух».

Несмотря на то, что Пырьев, 
бесспорно, был выдающейся 
личностью, биографическая 
книга о нем вышла впервые 
именно на Алтае в губерна-
торской литературной серии 
«Алтай. Судьба. Эпоха». Автор 
книги – Елена Огнева, заме-
ститель директора по науч-
ной работе Государственного 
музея истории литературы, 
искусства и культуры Алтая. 
Она рассказала «АП»:

– Интересно, что про Ива-
на Пырьева мало открытых 

фактов при всей его популяр-
ности и большом количестве 
фильмов. Важная часть его 
биографии была сокрыта от 
нас. Причем в советское время 
это было сделано намеренно, 
ведь Иван Александрович за-
нимался большой обществен-
ной работой, в которой он 
дерзнул спорить с властью. 
Он был инициатором созда-
ния Союза кинематографи-
стов СССР и на этом поприще 
сделал так много, что букваль-
но стал самым главным чело-
веком в советском кино 60-х 
годов. Что пленяет и подку-
пает, это человек, который 

не побоялся взять на себя 
ответственность за судьбы 
всего нашего кинематографа. 
Он поставил непростую зада-
чу реформировать систему 
кинематографа в стране. И 
сделал все для этого. Кине-
матографисты напрямую 
зависели от власти, у них не 
было общественных союзов, 
Пырьеву же удалось перело-
мить эту ситуацию.

По мощи, целеустремлен-
ности, силе личности ему не 
было равных. Вот это и послу-
жило тому, что часть его био-
графии намеренно предали 
забвению….

Елена Огнева воссоздала 
биографию Ивана Пырьева на 
основе архивных материалов 
и мемуаров свидетелей той 
киноэпохи. При этом книга 
получилась не скучной, а ув-
лекательной. Автору удалось 
раскопать интересные факты 
о том, как работал Пырьев, с 
какими сложностями ему 
приходилось сталкиваться.

Елена продолжает:
– Иван Пырьев был челове-

ком сложным, темперамент-
ным, горячим, напористым, 
но при этом он не был карье-
ристом. И тому есть много 
доказательств. Пырьев – та-
кая мифическая фигура, о 
нем много баек, анекдотов, а 
ведь добиться такой народной 
славы было не просто.

В книге можно найти лю-
бопытные факты, как Иван 
Пырьев, уже будучи извест-
ным режиссером,  приезжал 
на Алтай в 1962 году и прово-
дил народный кинофестиваль. 

Он встречался с барнаульцами 
в драмтеатре и даже посещал 
трудовые коллективы пред-
приятий.

Во время презентации на 
экране гости увидели сцены 
из известных картин Ивана 
Александровича.

С изданием новой книги 
всех присутствующих поздра-
вил заместитель губернатора 
Алтайского края Виталий Сне-
сарь. Он подчеркнул, что Иван 
Пырьев был удивительным 
человеком. Попав на фронт 
Первой мировой войны, наш 
земляк дважды получил Ге-
оргиевский крест. «Это один 
из самых ярких и серьезных 
индикаторов, который гово-
рит о том, что он с молодости 
ставил перед собой высокие 
цели, предъявлял к самому 
себе высокие требования, 
которых придерживался в 
течение всей жизни, в том 
числе в творческой деятель-
ности». Кинематографиче-

ский, режиссерский талант 
нашего земляка – это только 
одна грань масштабной лич-
ности, в числе других – его ор-
ганизаторские способности, 
позволившие Ивану Пырьеву 
стать видным общественным 
деятелем.

Виталий Снесарь также 
сообщил, что в будущем году 
на родине Ивана Пырьева в 
Камне-на-Оби откроется совре-
менный кинотеатр, который 
будет носить имя режиссера, 
в нем разместится и неболь-
шой музей.

Первый экземпляр кни-
ги про Ивана Пырьева был 
отправлен в Москву на «Мос-
фильм». В свою очередь Карен 
Шахназаров, генеральный ди-
ректор киноконцерна «Мос-
фильм», прислал на Алтай при-
ветственное письмо, в котором 
поблагодарил администрацию 
края и автора книги.

Наталья СОХАРЕВА 
(фото автора)

В А лтайском краевом 
институте повыше-
ния квалификации ра-
ботников образования 
открылась аудитория 
имени Василия Штиль-
ке и презентация посо-
бия «Культура Алтая».

Василий Константинович 
Штильке, родившийся в Бар-
науле, всю жизнь занимался 
просветительской деятельно-
стью, учительствовал, широко 
известен тем, что в 1884 году 
организовал Общество попече-
ния о начальном образовании. 
Большинство барнаульских 
купцов и чиновников согла-
силось с предложением, так 

как в городе существовала 
большая нужда в грамотных 
служащих. Председателем 
совета Общества был избран 
начальник Алтайского горно-
го округа Николай Журин, его 
заместителем и фактическим 
руководителем стал Василий 
Штильке. Члены Общества 
должны были вносить не ме-
нее 1 рубля в год, а для привле-
чения богатых купцов было 
создано специальное звание 
«Почетный член Общества», 
взнос для них равнялся 50 
рублям. К январю 1885 года в 
Обществе состояло 9 почетных 
и 286 действительных членов. 
В основном это были служащие 
Главного управления округа, 
учителя, врачи, купцы, свя-

щенники. К концу года в Обще-
стве накопилось 2267 рублей 
48 копеек, и на эти средства 15 
сентября 1885 года открывает-
ся Нагорная школа. Это была 
первая в городе бесплатная 
общая для девочек и мальчи-
ков школа. После строитель-
ства нового здания Нагорная 
школа стала самой крупной в 
городе – в ней учился 181 че-
ловек, хотя более половины 
детей Барнаула оставались 
за порогом школы. 14 ноября 
1891 года Общество открывает 
младшее отделение Нагорной 
школы (первый класс) для Зай-
чанской слободы. Василий 
Штильке бесплатно предоста-
вил помещение в своем доме, 
где училось 39 мальчиков и 
12 девочек. Только в 1896 году 
Общество смогло построить 
здание для Зайчанской школы. 
В Зайчанской и Нагорной шко-
лах училось около 400 детей, 
это 1/3 от всех детей города. 
После их открытия выясни-
лось, что половина учеников 
– из самых беднейших слоев 
города, у них не было теплой 
одежды, обуви. Совет Общества 
обратился к жителям Барна-
ула с просьбой пожертвовать 
на одежду и питание бедней-
шим ученикам. Многие купцы, 
промышленники и простые 
жители откликнулись на эту 
просьбу, детям пошили теплую 

одежду и обеспечили горячи-
ми завтраками в школе.

Штильке также был озабо-
чен проблемой нехватки книг 
не только для учеников, но и 
для взрослого населения, в 
Барнауле не было ни книжного 
магазина, ни библиотеки. 23 
октября 1885 года при Нагорной 
школе открывается первая в 
городе народно-школьная би-
блиотека, где насчитывалось 
около 500 томов, а Василий 
Штильке стал первым библи-
отекарем. В марте 1887 года он 
предложил открыть в Барнау-
ле общественную публичную 
библиотеку. И 14 февраля 1887 
года томский губернатор дал 
разрешение на её открытие. 
С тех пор ведет своё летоис-
числение краевая библиотека 
имени Шишкова. 31 декабря 
1885 года был открыт первый 
книжный магазин, который за 
1885 – 1889 годы продал более 
20 тысяч книг.

Как отметил на открытии 
аудитории Игорь Коротков, 
директор Государственного 
музея истории литературы, 
искусства и культуры Алтая, 
музейщики всегда радуются, 
когда начинают увековечивать 
местных «святых».

– Имя Василия Константино-
вича занимает одно из самых 
почетных мест не только в об-
разовании Алтая, но и Сибири 
и даже России. Его пример соз-
дания Общества попечения о 
начальном образовании – это 
высокий образец того, как один 
человек может изменить мир, 
– считает Игорь Коротков.

Кроме этой именной в тече-
ние года в АКИПКРО открылись 
еще аудитории имени извест-
ных педагогов края: Руфины 
Овсиевской, Ивана Шалаева, 
Степана Титова. Вскоре откро-
ется аудитория имени Василия 
Ершова, основателя первого в 
Сибири детского приюта.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Фото и документы из музея.Игорь Коротков.

Аудитория имени Василия Штильке.
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.НАУКА И ЖИЗНЬ..РЕПОРТАЖ.
Головастики 

поменяли меню
Группа португальских и шведских ученых установила, 

что повышение температуры способствует изменению 
рациона земноводных.

В своей работе специалисты наблюдали за тремя группами 
головастиков разных видов. Одна из них могла питаться только 
растительной пищей, вторая – только животной, а третья была 
на смешанной диете.

Ученые заметили, что при повышении температуры воды 
головастики из третьей группы отдавали предпочтение рас-
тительной еде. Исследователи также обратили внимание на 
то, что с переходом на вегетарианскую диету при повышении 
температуры у земноводных повышалась выживаемость и 
ускорялось развитие.

Кто быстрее летает?
Ранее считалось, что рекорд скорости при горизонтальном 

полете принадлежит птицам, конкретно черному стрижу 
– 110 километров в час. 

Вместе с американскими коллегами ученые из Германии 
установили, что более длинные, чем у других рукокрылых, 
крылья позволяют складчатогубым летучим мышам из Бра-
зилии развивать скорость горизонтального полета до 160 ки-
лометров в час.

Чтобы измерить ее, орнитологи прикрепили к мышам легкие 
радиопередатчики, сигналы с которых принимались специ-
альным дроном.

Загадочный объект 
в Бермудском треугольнике
В Бермудском треугольнике уфологи обнаружили объект, 

который напоминает пирамиду. Она построена под водой 
на глубине порядка 2 километров и якобы находится в 
зависшем состоянии, не касаясь дна. Строение сделано 
из материала, который напоминает стекло. Специалисты 
заявили о том, что именно этот объект представляет со-
бой причину катаклизмов, которые происходят на этой 
территории.

На такую глубину в Бермудском треугольнике не спускалось 
ни одно из подводных судов для того, чтобы проводить там по-
иск. Бермудский треугольник, вершины которого Бермудские 
острова и побережья Флориды и Пуэрто-Рико, располагается в 
акватории Атлантического океана. Известны случаи, когда на 
этой территории исчезали суда, которые позже не были най-
дены. Проведение исследований в этом месте затруднительно, 
поскольку там существует магнитное поле, которое выводит 
из строя электрические приборы.

Читается 
только из космоса

Началось изучение гигантских надписей, которые со-
ставляют холмы в Казахстане.

«Еще в прошлом году при анализе снимков из космоса учёные 
обратили внимание на необычное расположение холмов и кур-
ганов, которые вместе образовывали надпись. Среди наиболее 
известных символов – уштогайский квадрат, образованный 101 
курганом, а также тургайская свастика, чья сторона равна 94 
метрам», сообщает Федеральное агентство новостей.

Найдено семь надписей. Последней находкой стал тетрагон 
со сторонами от 137 до 171 метра. По мнению ученых, надписи 
были возведены для поклонения высшим силам. В настоящий 
момент исследователи проводят более глубокий анализ спут-
никовых снимков для точного определения смысла надписей 
и назначения сооружений.

Внимание: переключаемся!
Оказалось, что мозг женщины лучше себя проявляет в 

ситуации, когда ваше внимание переключается с одной 
задачи на другую. Мужскому мозгу такая привилегия не 
дана. Об этом пишет портал «Наука и жизнь».

В ходе эксперимента стало понятно, что мозг женщин в ходе 
переключения задачности тратил меньше энергии. Такого 
нельзя сказать про мужской головной орган. К тому же мозг 
мужчин при этом подключал дополнительные зоны.

Таким образом, был сделан вывод, что многозадачность для 
мужчин не подходит. Их мозг с ней справляется с трудом или 
не справляется вовсе.

Женщина всегда была главной хранительницей домашнего 
очага и заботилась о детях и всей семье. Для неё многозадач-
ность – дело привычное.

По открытым интернет-источникам подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА

В честь алтайского просветителя

Легендарный режиссёр не остался за кадром

Бийский анальгетик
Новое средство действует на 15% сильнее попу-

лярных противовоспалительных препаратов.
Как сообщает управление Алтайского края по пи-

щевой, перерабатывающей, фармацевтической про-
мышленности и биотехнологиям, алтайские ученые 
из Института проблем химико-энергетических техно-
логий СО РАН (Бийск) при участии коллег из Томского 
государственного университета изобрели анальгетик, 
который отличается от аналогов отсутствием побочного 
действия. Сырьем для нового лекарства стал глиоксаль.

По итогам доклинических испытаний установлена 
эффективность изобретения. В частности, он дольше 
действует, чем другие обезболивающие лекарства, не 
оказывая токсического воздействия на человека.

«При длительном введении препарата (28 суток) не раз-
вивается лекарственная зависимость, отсутствует влияние 
на дыхание, нет стимулирующего, воздействующего на 
центральную нервную систему», – отмечают исследователи.

Испытывать новый препарат в лаборатории, на жи-
вотных, будут еще минимум три года. Далее в течение 
пяти лет на экспериментальной группе людей. Поэтому 
в аптеках данный препарат появится не раньше чем 
через 8 лет.

Наталья СОХАРЕВА

Елена Огнева – автор книги про Ивана Пырьева.

Шахматы Ивана Пырьева – экспонат ГМИЛИКА.

Гости выставки.


